

CHAPITRE III

LA PAROISSE SAINT-PIERRE

La paroisse Saint-Pierre de Mennecy a une longue histoire. L'église date des XII^e et XIII^e siècles.

Le parchemin le plus ancien est daté du 30 septembre 1621 et nous avons des traces de titres de rentes pour la fabrique de la paroisse de Mennecy remontant au 25 novembre 1580.

Les archives, très incomplètes, ne nous ont donné que peu de renseignements sur la période prérévolutionnaire et post-révolutionnaire, mais nous savons que, de 1570 à 1754, les moines de Villeroy administrèrent la paroisse.

En 1788, le curé de Mennecy était l'abbé de Launey, qui se rallia à la révolution, supprimant la particule de son nom. Il abjura le 15 brumaire an II (6 novembre 1793). L'église devint alors le « Temple de la Raison » et ne fut rendue au culte que le 27 fructidor an IV (18 octobre 1795). Le 16 pluviôse an X (7 février 1801), l'abbé Claude Lartillot, ayant prêté le serment d'être fidèle à la Constitution, est autorisé par le conseil général de la commune à exercer ses fonctions de ministre du culte catholique à Mennecy ; le 20 ventôse an X (11 mars 1801), l'abbé Pierre Ségard, venant de Chevannes et ayant prêté le serment rituel à la Constitution, est aussi autorisé par le conseil général de la commune à exercer ses fonctions de ministre du culte catholique à Mennecy. L'abbé Ségard a béni une cloche « Antoinette-Isidore » provenant de la refonte de la cloche « Charlotte ».

Enfin, le 5 floréal an X (le 27 avril 1801) l'abbé Jean Donneaud, venant de Paris, est également autorisé par le conseil général de la commune à exercer ses fonctions de ministre du culte catholique à Mennecy, après avoir prêté le serment : « Je jure fidélité à la Constitution. »

Cette même année, le gouvernement a décidé que la commune d'Ormo y serait distraite, pour l'exercice du culte, de celle d'Écharcon et réunie à celle de Menne cy. En conséquence, les meubles de l'église d'Ormo y (boiseries, autels, statues, ornements) seraient transportés à Menne cy, à l'exception de la cloche, l'église d'Ormo y pouvant être vendue par le gouvernement.

En 1805, il a été procédé à la bénédiction du nouveau cimetière. Nous n'avons pas de renseignements sur la période de 1806 à 1816.

En 1816 sous l'administration de l'abbé Bouvet, curé de Menne cy, il est décidé qu'une chapelle serait construite à Ormo y, l'ancienne église, en ruines, sera démolie, à l'exception du bas-côté droit et du clocher.

En 1807, le 28 septembre, l'abbé Antoine-Toussaint Laroche, vicaire de Corbeil, remplace l'abbé Bouvet, appelé à Mondeville ; il fait réparer la toiture de l'église et les vitraux. Il mourut à Menne cy le 24 décembre 1839, et sa tombe est dans le cimetière actuel.

Le 3 mars 1839, l'abbé Louis-Jean Carmouet, vicaire de Corbeil, remplace le curé Laroche. Il bénit une cloche « Marie » pour Écharcon le 5 septembre 1839 et, le 2 novembre 1839, il bénit la partie agrandie du nouveau cimetière. Le 2 novembre 1841, les ossements de l'ancien cimetière qui entourait l'église sont transférés dans l'ossuaire du nouveau cimetière.

Le 1^{er} octobre 1842, l'abbé Joseph-Désiré Dubucquoy remplace le curé Carmouet. Le 1^{er} novembre 1849, un projet de placement d'une tribune à l'entrée de l'église, pour permettre aux enfants des écoles d'assister aux offices religieux sous la surveillance de leurs maîtres, est mis à l'étude.

Le 5 novembre 1852, l'abbé Jean-François Rey est nommé curé de la paroisse. Il entreprend, en 1854, l'agrandissement de la sacristie ; en 1859, la réfection des vitraux de l'église ; en 1862, l'achat d'un « chemin de croix » ; en 1866, l'installation d'un calorifère pour le chauffage de l'église et la réparation du clocher, qui entraîna de longues discussions pour l'installation des cloches ; en 1875, la pose de la grille en fer autour de l'église ; en 1885, l'aboutissement du projet de tribune. L'abbé Rey mourut à Menne cy le 24 décembre 1889, après un ministère fécond.

De janvier 1890 à juillet 1900, l'abbé Vavasseur administre la paroisse. Il fait percer en 1891, deux ouvertures en œil-de-bœuf

MENNECY

sous la tribune pour y placer des vitraux afin d'éclairer cette partie de l'église rendue obscure par la pose de la tribune.

De juillet 1900 à novembre 1903, la paroisse fut administrée par l'abbé Lecauchois.

Du 15 novembre 1903 au 4 mars 1920, l'abbé Obry fut curé de Mennechy ; il subit avec fermeté les inventaires de la période critique de la séparation de l'Église et de l'État. Ayant fait des études médicales, il apportait son savoir aux malades en les réconfortant. Ne dit-on pas que pendant les premiers mois de la guerre de 1914, il se rendait à la gare, au passage des trains de blessés, les visitait, refaisait leurs pansements, se dépouillant même pour leur donner des sous-vêtements propres. Il était aimé et vénéré par tous.

De 1920 à 1932, l'abbé Balloche administra la paroisse, il laissa le souvenir d'un bon prêtre très accueillant.

Du 7 août 1932 à fin juillet 1954, l'abbé Legoux fut curé de Mennechy ; sa rigueur sacerdotale le fit souvent intransigeant, mais il compensa par un entier dévouement les élans de son caractère absolu.

De juillet 1954 à octobre 1958, l'abbé Yves Dubois devint administrateur de la paroisse. Sa grande bonté le faisait se pencher sur les infortunes, voulant concourir de toutes ses possibilités à leur soulagement. Combien de fois le vit-on conduire à l'hôpital un malade ayant besoin d'une rapide intervention et, les minutes étant comptées, le sauvant peut-être.

Le 1^{er} décembre 1958, l'abbé Émile Bourgeois fut nommé curé de Mennechy. Il prit grand soin de notre église, refit les peintures intérieures, rénova entièrement l'installation électrique, restaura les vitraux, entretint les bancs, remplaça le coq de la girouette mis à terre par grand vent, présida à la bénédiction de la grosse cloche refondue après fêlure, dirigea des kermesses qui obtinrent les meilleurs succès grâce à leur parfaite organisation et construisit une nouvelle salle paroissiale. Il s'attira toutes les sympathies en raison de sa tolérance, de son aménité et de son constant souci d'entretenir les meilleures relations avec toute la population sans exception. Aussi fut-il unanimement regretté lorsqu'il fut nommé curé d'Angerville en septembre 1969 et dut quitter la cure de Mennechy.

Lui succédant le 30 décembre 1969, l'abbé André Jutteau continua avec bonheur l'œuvre entreprise par ses prédécesseurs, administrant sagement une paroisse dont la population est en

MENNECY

constant accroissement, organisant de très belles réunions de « vie montante », où il donne toute sa mesure et fait apprécier le zèle de son apostolat.

Voilà un résumé de la vie paroissiale de Mennecy, dans les deux derniers siècles, qui se veut une contribution à l'histoire spirituelle de notre commune.